

Fecha: 13-06-2024
 Medio: El Sur
 Supl.: El Sur
 Tipo: Noticia general

Pág.: 5
 Cm2: 859,3

Tiraje: 10.000
 Lectoría: 30.000
 Favorabilidad: No Definida

Título: **Fundación Leitat: “Sabemos que somos serios en cuanto a la realización de los proyectos”**

El director ejecutivo Ferran Amago reveló que a la fecha aún no son requeridos por la Fiscalía pese a la apertura de una investigación de oficio por programa de \$720 millones con el Gobierno Regional.

Por **Felipe Cuevas Mora**
 felipe.cuevas@diariodelsur.cl

Hasta hace algunas semanas, el nombre de la Fundación Leitat era conocido en distintos círculos académicos, gremiales y empresariales de la Región, debido a sus proyectos vinculados a la innovación y desarrollo.

Pero desde el 9 de mayo, saltó a la opinión pública luego de que la Fiscalía Regional iniciara una investigación de delitos en el marco del Caso Convenios, debido a la posible existencia de delitos en el programa suscrito con el Gobierno Regional (Gore) por \$720 millones bajo la denominación “Centro Regional de Desarrollo e Innovación Espacial del Biobío”.

En conversación con este medio, el director ejecutivo de Leitat Chile Ferrán Amago explica que hasta la fecha aún no son requeridos por la fiscal anticorrupción María José Aguayo y muestra la completa disposición a colaborar con todos los antecedentes que sean necesarios, respecto a un proyecto que se terminará de ejecutar en diciembre, y que, según sus palabras, ya supera el 60% de ejecución.

“No nos vinculamos con otras fundaciones que tienen otros problemas, y si este fuera el primer proyecto que hacemos sería distinto”, explica, junto con reconocer que el impacto mediático ha mermado en el trabajo de la centenaria entidad con base de operaciones en Barcelona, con otras instituciones.

“Hemos dado respuesta, contado de que componentes tiene el proyecto, su estado de avance y la gente se queda muy tranquila



La centenaria instancia fundada en Tarragona, Barcelona, cuenta con una filial en Chile desde 2014.

Organismo aborda polémica por Caso Convenios e indagatorias

Fundación Leitat: “Sabemos que somos serios en cuanto a la realización de los proyectos”

porque sabemos que somos serios en cuanto a la realización de los proyectos”, añadió.

CUESTIONAMIENTOS

A la hora de abordar los cuestionamientos, el representante en Chile de Leitat reconoce que “nos

ha sentado bastante mal como se ha informado todo. Podrían haber pensado primero en contextualizar el programa y buscar información, pero también lo vemos como un tema muy político en el que nosotros como centro científico-tecnológico no entramos; no

queremos entrar a debatirlo, no es nuestra labor”, y junto con destacar las ventajas del proyecto —que ha beneficiado a 2.200 escolares según sus palabras—, dice que “si lo hacemos bien y la ciudadanía se empapa bien de los conceptos, estamos en un buen momento para

que esto salga como un gran proyecto en beneficio de la Región. Y lo otro es una anécdota”.

—Podría ser una anécdota. Sin embargo, esta situación ha tomado otros ribetes al momento que el Ministerio Público decide investigar de oficio el convenio firmado por más de \$700 millones.

—Estamos a disposición de la Fiscalía, de la Contraloría, entregando la información que el Gore nos solicita. El proyecto se rinde mensualmente, estamos de acuerdo con el Gore y ellos están satisfechos con cómo va la ejecución si nos tienen que llamar que nos llamen porque no tenemos nada que ocultar.

Somos científico-tecnológicos, se nos ha asignado un proyecto que se está ejecutando, nuestra fundación está constituida desde 2014 en Chile, no nacimos hoy para el tema convenios, sino que, para ofrecer servicios tecnológicos, y este es uno de ellos. Nos va-



Podrían haber pensado primero en contextualizar el programa y buscar información, pero también lo vemos como un tema muy político en el que nosotros como centro científico-tecnológico no entramos”.

Ferran Amago, director ejecutivo de Leitat Chile

loran los estudiantes, las empresas a las que vamos y les explicamos esto, y el propio Gore que están encantados. Esto ha sido un lastre, la verdad.

—Un cuestionamiento a nivel político es el vínculo de Ricardo Rincón, exdiputado, y el conflicto de interés que podría haber existido previo aprobado el convenio.

—Con él tenemos la misma relación que con los ocho o nueve subcontratados que tenemos. Les encargamos los trabajos de derecho administrativo, el conocía perfectamente los temas de espacio, nos está ayudando a generar una gobernanza en diferentes niveles que dentro de poco pondremos en marcha.

Si se nos hubiera ofrecido otra persona en la postulación, perfecto. No cuestionamos que él sea un profesional porque nos ha entregado informes, los hemos validado, se los hemos enviado al Gore que los ha validado, y a partir de ahí le pagamos, para luego rendirlos. No hemos tenido problemas con él, no nos han rechazado ningún informe.

En el cierre, reitera su intención de colaborar, y dice que “el problema ha sido esto que ha pasado, y no es que el proyecto se nuble porque todos los componentes van bien adelantados. Simplemente, una cuestión ensucia o emmarca todo lo que sería un trabajo realizado; si no hubiera hecho su labor la persona indicada y si se le hubiera pagado, ahí se nos podría cuestionar”.

“Firmamos un acuerdo con el rector de la UdeC hace 5 años”

Amago cuenta que desde 2014 Leitat está constituida en Chile, cuenta con una planta de 23 personas internas y una decena de colaboradores externos: “Buscamos empresas que tengan un reto o una problemática y quieran una solución (...) Nuestra manera de financiarnos viene de la industria y no solo de la administración”.

Sobre los vínculos con Biobío, explica que “tenemos una sede en Concepción en el que nuestros científicos trabajan de la mano de las universidades y centros. A raíz de esa vinculación, hemos trabajado con Serotec, Asimed y con buenas relaciones con el tejido industrial, viniendo a solucionar distintos retos que tienen”.

El director ejecutivo cuenta que “con el rector de la U. de Concepción (Carlos Saavedra) firmamos un acuerdo transaccional de actividades hace cinco años, y vengo casi cada mes a reunirme con distintos actores: me he reunido con tres intendentes anteriores, pero al actual gobernador no tengo el placer de conocerle”.

Respecto al convenio en cuestión, explica que tienen un acuerdo con la Fuerza Aérea para la activación del Sistema Nacional de Espacio —“con tres regiones importantes, Antofagasta, Magallanes y Biobío”— razón por la cual se presentó al Consejo Regional un programa para su validación, ya que “queríamos que no se confundiera el espacio con la parte astronáutica. El sistema satelital es muy importante porque es el único país de América Latina que quiere estar en la carrera del nanosatélite, con muchos menos costo y más soluciones”.

“Esto fue aprobado en agosto de 2022, comenzaba en enero de 2023 con cinco temas fundamentales (formación de alumnos 1º a 4º medio, un torneo de emprendimiento, una parte comunicacional y relaciones, junto con gobernanza y activación estratégica), y que no solo se circunscribe a un centro físico”, explica, junto con señalar que el programa ya lleva un 60% de avance y no se considera una construcción en una primera etapa.